
世界的にも免疫能の低下している人に
対する連続接種については、コンセン
サスが得られています。
　ただ、65歳以上については国によっ
てだいぶ違います。アメリカは当初プ
レベナーを打って、ニューモバックス
を打つと言っていたのですが、その後、
ニューモバックスが中心になりました。
現在は日本で使えない新しいワクチン
を使って、さらに方針を変えています。
イギリスやドイツは日本と同じで、65
歳以上については、ニューモバックス
を推奨しています。国ごとにどうして
違うのかというと、ワクチンの有効性
と医療経済的なコスト・ベネフィット
の問題が入ってきます。それを判断し
て、国として推奨しましょうとしてい
るので、各国で少しずつ違うというこ
とになります。
　質問のニューモバックス接種後に次
にどのワクチンを接種するのかですが、
これも国によって異なり、ドイツでは
６年ごとにニューモバックスを繰り返
すとあり、米国の新しい指針ではニュ
ーモバックスを接種した人は１年以上
空けて新しいワクチン（15価あるいは
20価の結合型ワクチン：20価は日本で
は現時点では使用できない）を１回接
種して終わりという方針です。日本で
どうするかという結論は出ていません。
　池田　それぞれの国の医療経済も含
めた考え方で決まってきているのです

ね。
　３回以上複数回投与すると抗体が５
年ももたなくなると聞いたことがある
という質問はどうですか。
　永井　５年たつとだいたい抗体価が
下がってくるので、日本では５年ごと
に再接種しましょうという流れになっ
ています。アメリカでは１回だけ再接
種が推奨されています。先ほど話しま
したが、ドイツでは６年ごとにニュー
モバックスを接種することになってい
ます。国によって再接種の仕方が違う
のですが、５年たつとだいたい抗体は
落ちてきます。接種回数が増えると免
疫の低応答が起こるのではないかとい
う質問ですが、そのようなことはない
とわかっています。だいたい５年で抗
体価が下がってくるので再接種になり
ます。
　池田　初回だから10年もつとか、そ
ういうことではなくて、初回も５年ぐ
らいすると下がってきて、２回目も３
回目もそんな感じということなのです
ね。
　永井　はい。当院でもニューモバッ
クスを５年以上空けて接種して抗体価
を調べています。３回まで接種したデ
ータを発表していますが、抗体価が下
がっているところで打つとまた上がっ
てということを繰り返しています。
　池田　どうもありがとうございまし
た。

東京慈恵会医科大学皮膚科講師
石　氏　陽　三

（聞き手　池田志斈）

　帯状疱疹後神経痛の治療過程で痒みを訴える方を多く経験します。その痒み
に対してどのような治療（内服・外用）があるかご教示ください。
　また痒みが発生する方に特徴（年齢、性別、基礎疾患の有無、重症度など）
はあるのでしょうか。
 ＜愛知県開業医＞

帯状疱疹による痒み

　池田　帯状疱疹後瘙痒についての質
問ですが、こういった方はけっこうい
らっしゃるのでしょうか。
　石氏　帯状疱疹の場合、帯状疱疹後
神経痛が非常に有名だと思うのですが、
実は帯状疱疹後瘙痒といって、帯状疱
疹の後に痒みを誘発する方が意外に多
く、80％の方が痒みを生じていること
が報告されています。ただ、おそらく
人間にとっては痒みより痛みのほうが
重要であり、また痒みというのは痛み
でマスクされてしまいますので、痛み
と痒みが同時にあると痒みを感じにく
い、報告しにくいということがありま
す。問題になって訴えられる方は痛み
がメインですが、中には痒みが残って
しまって、非常に苦渋して、つらい方

もけっこう経験します。
　池田　痒みと痛みの伝導経路につい
て、いろいろなディスカッションがあ
りますが、以前だと刺激の弱いものが
痒みで、強くなると痛みになる。最近
になると経路が違って、痒み経路、痛
み経路があるとされていますが、現時
点においてどのように理解されている
のでしょうか。
　石氏　先生がおっしゃられるように、
昔は痒みと痛みは同じ経路で、痒みは
痛みの弱いものといわれていましたが、
痒みの刺激をどんどん強くしていって
も痛みに変わらなかったということで、
違うのではないかといわれてきて、数
年前に実は痒みと痛みは別々の経路で
伝達されることが明らかになりました。
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みをブロックしましょうという治療戦
略と、痛みの下降抑制系を頑張って活
性化させて痛みを抑えましょうという
２つのストラテジーが取れるのですが、
帯状疱疹後の痒みに関しても同じよう
なかたちの治療方針が取られています。
なので、基本的には帯状疱疹後神経痛
の治療、有名なところでいうとガバペ
ンチノイド、いわゆるガバペンチンや
プレガバリンなどを使ったガバペンチ
ノイドや抗うつ薬など、帯状疱疹後神
経痛の治療を帯状疱疹後瘙痒に用いる
ことが多いです。
　池田　ちょっと皮肉な質問になるか
もしれませんが、痛みと痒みが併存し
ている状態でガバペンチノイドなどを
使って痛みが取れてしまうと、逆に今
度瘙痒が目立ってきますよね。それで
も同じ薬でいくのでしょうか。
　石氏　基本的にはそういうかたちで
続けることが多いのですが、それでも
なかなか治療が難しい方はペインクリ
ニックに紹介して、神経ブロックをし
たり、レーザー治療や高周波治療を検
討していただく方が多いと思います。
　池田　顔面に瘙痒が残りやすいとい
うことなので、星状神経節ブロックな
どを行うのですか。
　石氏　そうです。
　池田　痛みの治療ではすごく有名に
なっていて、ブロックもいいのではと
いう話なのですが、痒みに関してどの
ように説明されるのですか。

　石氏　私も先ほどの発生機序を患者
さんに説明して、神経が壊されること
によって痛みや痒みが生じてしまい、
治癒過程や炎症の過程で、痛みは何と
か取れても、どうしても損傷している
痒みの神経の修復が十分ではないので、
今度は集中的に痒みの神経を抑える治
療をしましょうと紹介することが多い
です。
　池田　ペインクリニックの医師は痛
みに関してはよくご存じだと思うので
すが、最近では痒みに関しても認知さ
れているのでしょうか。
　石氏　いいえ、ペインクリニックの
医師は同じ機序ということをご存じの
方はほとんどいらっしゃらないと思い
ますので、そういったときは紹介状に
細かく「こういった治療をお願いしま
す」と書くことが多いです。
　池田　そうでしょうね。あまりピン
と来ないですものね。そこまで治療が
必要になる方は実際、どのような症状
になっていくのでしょうか。
　石氏　基本的に非常に痒みの強度が
強い方が多いのと、あと痒みの異常感
覚、いわゆる痒み過敏という状態を呈
してしまっている方が非常に多いです。
先ほど紹介したように、帯状疱疹後瘙
痒は顔にすごく多いのですが、通常は
髪の毛が当たってもそんなに痒くない
けれども、帯状疱疹後瘙痒の方は皮膚
に触れたり、髪の毛が当たったりする
のにすごく敏感であったり、あとは風

ただ、最近はさらに痒みと痛みを共通
して伝達する経路がまた発見され、今
は別々で伝達されているのか、共通で
伝達されているのかわからないという
状況になってきています。
　池田　また混乱のときになってしま
ったのですが、痒みを訴える帯状疱疹
の方というのは、最初は痛がゆいとい
う感じなのでしょうか。
　石氏　基本的には痒みと痛みは同時
に生じるということがわかっていて、
ほとんど併存しているのですが、痒み
と一口に言ってもいろいろな痒みがあ
ります。むずむずする痒み、虫に刺さ
れたような痒み、痛がゆいとか、あと
焼けるような痒みとか、いろいろある
のですが、特に帯状疱疹後に誘発され
る痒みに関しては、キックリングとい
って、むずむずするような痒みを訴え
られる方が多いことが報告されていま
す。これが帯状疱疹後の痒みの特徴の
一つと考えられています。
　池田　神経痛もあるし、痒みもある
となると、まずは抗ウイルス薬を使っ
て治療したりしますよね。そして、痛
みは取れたのだけれども、痒みが残る
ということもあるのでしょうか。
　石氏　そうですね。先生がおっしゃ
られるように、痛みが取れて、最後に
痒みに変わってきたという方が実際に
は多いような気がします。
　池田　痒みが発生する方に何か特徴、
傾向はありますか。

　石氏　実際の報告では、年齢や性別、
基礎疾患の有無などで特に痒みの発症
に差はありませんが、帯状疱疹後の痒
みが残りやすい場所、発生しやすい場
所は顔であることがわかっています。
実際に私も診療していて、顔の帯状疱
疹後に痒みを訴えられる方が非常に多
いと思います。あともう一つは、痛み
の程度が強い方ほど痒みが起こりやす
いことがわかっていますので、重症な
方ほど帯状疱疹の痒みが残りやすいの
かなと思っています。
　池田　神経の変性が強い方のほうが、
痛みはもちろん、痒みも生じやすいと
いう、単純な考えですね。
　石氏　おっしゃるとおりです。
　池田　痒みに対しても痛みと同じよ
うに治療されるのでしょうか。
　石氏　実は帯状疱疹後の痒みという
のはメカニズムがほとんどわかってい
ないのです。先ほど先生から質問いた
だいたように、痛みと痒みの伝達経路
は違うとか、同じとかといわれている
のですが、帯状疱疹後の痒みに関して
はメカニズムがほぼ似ているのではな
いかと考えられています。さらに、こ
れも皆様ご存じかもしれませんが、人
間には内因性に痛みを抑制する、体に
備わった下降疼痛抑制経路というのが
ありますが、実はそれは痒みにもあり
まして、その点で痛みと痒みはほぼ同
じと考えられているのです。なので、
帯状疱疹後神経痛を治療する際に、痛
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みをブロックしましょうという治療戦
略と、痛みの下降抑制系を頑張って活
性化させて痛みを抑えましょうという
２つのストラテジーが取れるのですが、
帯状疱疹後の痒みに関しても同じよう
なかたちの治療方針が取られています。
なので、基本的には帯状疱疹後神経痛
の治療、有名なところでいうとガバペ
ンチノイド、いわゆるガバペンチンや
プレガバリンなどを使ったガバペンチ
ノイドや抗うつ薬など、帯状疱疹後神
経痛の治療を帯状疱疹後瘙痒に用いる
ことが多いです。
　池田　ちょっと皮肉な質問になるか
もしれませんが、痛みと痒みが併存し
ている状態でガバペンチノイドなどを
使って痛みが取れてしまうと、逆に今
度瘙痒が目立ってきますよね。それで
も同じ薬でいくのでしょうか。
　石氏　基本的にはそういうかたちで
続けることが多いのですが、それでも
なかなか治療が難しい方はペインクリ
ニックに紹介して、神経ブロックをし
たり、レーザー治療や高周波治療を検
討していただく方が多いと思います。
　池田　顔面に瘙痒が残りやすいとい
うことなので、星状神経節ブロックな
どを行うのですか。
　石氏　そうです。
　池田　痛みの治療ではすごく有名に
なっていて、ブロックもいいのではと
いう話なのですが、痒みに関してどの
ように説明されるのですか。

　石氏　私も先ほどの発生機序を患者
さんに説明して、神経が壊されること
によって痛みや痒みが生じてしまい、
治癒過程や炎症の過程で、痛みは何と
か取れても、どうしても損傷している
痒みの神経の修復が十分ではないので、
今度は集中的に痒みの神経を抑える治
療をしましょうと紹介することが多い
です。
　池田　ペインクリニックの医師は痛
みに関してはよくご存じだと思うので
すが、最近では痒みに関しても認知さ
れているのでしょうか。
　石氏　いいえ、ペインクリニックの
医師は同じ機序ということをご存じの
方はほとんどいらっしゃらないと思い
ますので、そういったときは紹介状に
細かく「こういった治療をお願いしま
す」と書くことが多いです。
　池田　そうでしょうね。あまりピン
と来ないですものね。そこまで治療が
必要になる方は実際、どのような症状
になっていくのでしょうか。
　石氏　基本的に非常に痒みの強度が
強い方が多いのと、あと痒みの異常感
覚、いわゆる痒み過敏という状態を呈
してしまっている方が非常に多いです。
先ほど紹介したように、帯状疱疹後瘙
痒は顔にすごく多いのですが、通常は
髪の毛が当たってもそんなに痒くない
けれども、帯状疱疹後瘙痒の方は皮膚
に触れたり、髪の毛が当たったりする
のにすごく敏感であったり、あとは風

ただ、最近はさらに痒みと痛みを共通
して伝達する経路がまた発見され、今
は別々で伝達されているのか、共通で
伝達されているのかわからないという
状況になってきています。
　池田　また混乱のときになってしま
ったのですが、痒みを訴える帯状疱疹
の方というのは、最初は痛がゆいとい
う感じなのでしょうか。
　石氏　基本的には痒みと痛みは同時
に生じるということがわかっていて、
ほとんど併存しているのですが、痒み
と一口に言ってもいろいろな痒みがあ
ります。むずむずする痒み、虫に刺さ
れたような痒み、痛がゆいとか、あと
焼けるような痒みとか、いろいろある
のですが、特に帯状疱疹後に誘発され
る痒みに関しては、キックリングとい
って、むずむずするような痒みを訴え
られる方が多いことが報告されていま
す。これが帯状疱疹後の痒みの特徴の
一つと考えられています。
　池田　神経痛もあるし、痒みもある
となると、まずは抗ウイルス薬を使っ
て治療したりしますよね。そして、痛
みは取れたのだけれども、痒みが残る
ということもあるのでしょうか。
　石氏　そうですね。先生がおっしゃ
られるように、痛みが取れて、最後に
痒みに変わってきたという方が実際に
は多いような気がします。
　池田　痒みが発生する方に何か特徴、
傾向はありますか。

　石氏　実際の報告では、年齢や性別、
基礎疾患の有無などで特に痒みの発症
に差はありませんが、帯状疱疹後の痒
みが残りやすい場所、発生しやすい場
所は顔であることがわかっています。
実際に私も診療していて、顔の帯状疱
疹後に痒みを訴えられる方が非常に多
いと思います。あともう一つは、痛み
の程度が強い方ほど痒みが起こりやす
いことがわかっていますので、重症な
方ほど帯状疱疹の痒みが残りやすいの
かなと思っています。
　池田　神経の変性が強い方のほうが、
痛みはもちろん、痒みも生じやすいと
いう、単純な考えですね。
　石氏　おっしゃるとおりです。
　池田　痒みに対しても痛みと同じよ
うに治療されるのでしょうか。
　石氏　実は帯状疱疹後の痒みという
のはメカニズムがほとんどわかってい
ないのです。先ほど先生から質問いた
だいたように、痛みと痒みの伝達経路
は違うとか、同じとかといわれている
のですが、帯状疱疹後の痒みに関して
はメカニズムがほぼ似ているのではな
いかと考えられています。さらに、こ
れも皆様ご存じかもしれませんが、人
間には内因性に痛みを抑制する、体に
備わった下降疼痛抑制経路というのが
ありますが、実はそれは痒みにもあり
まして、その点で痛みと痒みはほぼ同
じと考えられているのです。なので、
帯状疱疹後神経痛を治療する際に、痛
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が吹いただけでも、それですごく痒み
を感じてしまう方が多いのです。それ
を専門的にはアロネーシスやハイパー
ネーシスといって、いわゆる痒み過敏
の症状を呈してしまって、これにお困
りの患者さんが非常に多いです。
　池田　そんなに軽度な刺激で痒みを
感じていると、外へ出られなくなりま
すよね。
　石氏　特に寒さでそういった痒みの
症状が増す方が多いので、冬は外を出
歩かれるのも非常に苦渋される方も多
く、来院される方も帽子をかぶってこ
られたり、コロナ禍の前からマスクを
されている方が多い印象があります。
　池田　帯状疱疹後の神経痛の過敏な
痛みがありますよね。それの痒み版み
たいになっていくのですか。
　石氏　はい。帯状疱疹後神経痛はア
ロディニアとか異痛症といって、髪の
毛が当たるだけでも痛がってしまう方
も多いと思うのですが、その痒みバー
ジョンで、痒くて痒くてしょうがない
状態になってしまいます。
　池田　何かあるとすぐかいてしまう
のですね。
　石氏　そうなのです。本当はそうい
った帯状疱疹後瘙痒がない普通の方は、
たび重なってひっかけば痛みとして認
識して、途中でひっかくのをやめるの
ですが、帯状疱疹後瘙痒の方はそれを

痛みとして認識できず、より痒くなっ
てしまいます。過去の報告ですと、本
当に頭をかき壊して骨が見えてしまう
ほどかいてしまう方がいるぐらい、途
中でやめる機構、抑える機構も破綻し
てしまっていると考えられているので、
頭では「かいてはだめ」とわかってい
ると思うのですが、やめられない方が
非常に多いという印象があります。
　池田　QOLはとても下がりますね。
　石氏　おっしゃるとおり、特に帯状
疱疹後瘙痒だけではありませんが、ア
トピー性皮膚炎の方でも、非常に強く
長く続く痒みは、痛みより我慢できな
いという方が多いように、帯状疱疹後
瘙痒の方もなかなかいい治療がない分、
非常にQOLが下がる方が多い印象があ
ります。
　池田　そういう患者さんがいらっし
ゃることを頭に入れて、最初に「ちょ
っとかゆいんだけど」と言っても、「ま
あ大したことないよ」などというよう
なことを言わずに、「じゃあしっかり
治療していきましょうね」と言わない
とだめですね。
　石氏　そうですね。そういう一声を
かけていただくと、より患者さんも 
「実はかゆいんです」と訴えやすいか
もしれないですね。
　池田　どうもありがとうございまし
た。

埼玉医科大学総合医療センター皮膚科准教授
寺　木　祐　一

（聞き手　池田志斈）

　慢性色素性紫斑についてご教示ください。
 ＜大阪府開業医＞

慢性色素性紫斑

　池田　慢性色素性紫斑とはどのよう
な疾患ですか。
　寺木　主に中高年の下腿に出現する、
臨床的に点状出血と色素斑を主体とす
るのが慢性色素性紫斑です。
　池田　これは自覚症状などあるので
しょうか。
　寺木　一般的にはあまりないことが
多いのですが、たまにかゆみを訴える
方がいます。
　池田　かゆみがあるぐらいで、何も
感じない方もいるのですね。
　寺木　むしろそちらのほうが多いで
す。
　池田　どういうときに気づいたり、
診断を受けたりするのでしょうか。
　寺木　自分の足が黒くなってきて何
か色が変わってしまったなという感じ
で来られます。
　池田　この病気の原因というのは何

かあるのでしょうか。
　寺木　原因はいまだによくわかって
いません。ただ、中高年に多くて、静
脈瘤があったり、足がむくんでいたり
する方に多いので、末梢循環障害、循
環不全が基盤にあると思います。
　池田　慢性とありますが、これは症
状が出て、色がつきますよね。それを
繰り返すということなのでしょうか。
　寺木　そうですね。点状の出血斑が
黒色調になっていくのですが、何年も
繰り返す方が多いです。
　池田　例えば血管炎などはないので
しょうか。
　寺木　ないです。
　池田　単純に血管がもろくなって周
りに漏れてしまうということなのでし
ょうか。
　寺木　血管がもろくなっているかど
うかはわかりませんが、リンパ球を中
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